

PROGRAMME PAIX ET SECURITE : Les Tables Rondes « Graines de Paix » en Côte d'Ivoire Trois Ans Après.



Image, table du 10 septembre 2021, les moyens d'action pacifique dans l'engagement civique et politique

Le programme Paix et Sécurité « mémoire, justice et réconciliation » a été initié par la Fondation Rosa Luxemburg en 2018, pour contribuer à la recherche de la paix et à la stabilité en Afrique de l'Ouest. De ce fait, il a débuté ses activités dans les pays qui se sont déjà engagés dans des processus de réconciliation, tels que, la Gambie (dernièrement), la Guinée, le Mali et la Cote d'Ivoire, pays où le processus a pris fin depuis 2016 mais qui continue de faire face à des défis énormes en termes de réconciliation nationale, surtout en ce qui concerne la cohésion sociale, l'identification et l'indemnisation de toutes les victimes.

Le programme consiste à organiser avec ses partenaires des débats, des tables-rondes, des ateliers, des études, etc. sur les questions de justice nationale et internationale et de réconciliation. Car la Fondation est convaincue que par des échanges solidaires et critiques sur les questions brûlantes de nos sociétés, elle pourra dans la mesure de ses ressources contribuer à l'avènement d'un monde plus juste et démocratique. Elle aidera ses partenaires dans la collecte et dans la documentation des violations des droits de l'homme et les luttes menées pour une justice authentique et crédible, c'est-à-dire une justice inclusive, transparente et équitable pour tous, tout en documentant les leçons apprises en vue d'épauler les sociétés civiles.

Comme noté plus haut, une des méthodes de travail est l'organisation de débats, des tables-rondes et des ateliers publics, autour de sujets qui impactent la vie des populations. Ainsi la RLS, à travers son programme Paix et Sécurité a initié des tables-rondes de discussion à l'intention des femmes, des jeunes étudiants, des jeunes des partis politiques et de la société civile en vue de créer des cadres de discussion sur des sujets

d'intérêt, renforcer la culture politique des jeunes et contribuer à la consolidation de la cohésion sociale et à la paix.

De Mai 2020 à Décembre 2022, onze (11) tables-rondes ont été organisées exclusivement dans le District d'Abidjan, réunissant à chaque fois une cinquantaine de participants issus des organisations de la société civile, des campus universitaires et des partis politiques, que l'on peut estimer à plus de 580.

Des impacts de la crise du coronavirus, aux défis de la réconciliation nationale et de la cohésion sociale ; en passant par la problématique de la conservation de la mémoire post-crise, des causes profondes de la violence politique, de la montée du radicalisme en ligne, et des méthodes pacifiques d'engagement civique et politique, les tables-rondes ont abordé des thématiques pertinentes et d'intérêt avec des intervenants aux compétences reconnues dans leurs domaines respectifs. Juriste, Historien, Sociologue, Ministre, Homme politique, Elu, Représentant de l'administration, Jeune engagé, femme activiste sont autant de personnes ressources qui ont animé les tables-rondes.

A travers ces tables rondes-: les jeunes participent sainement, sans violence au débat politique et social; la culture politique des jeunes est renforcée ; Les jeunes sont sensibilisés à la tolérance et la gestion de conflits ; les tables-rondes ont contribué à créer des cadres d'échange sur des sujets d'ordre politique et social qui préoccupaient les jeunes mais qui ne sont pas toujours abordés sur la scène publique ; Les tables-rondes ont contribué à stimuler les jeunes à s'intéresser et approfondir certains sujets tels que la mémoire post-conflit, l'impact des discours de haine diffusés sur les réseaux sociaux sur le vivre-ensemble en communauté ou encore la notion de sentiment d'appartenance nationale ; Les tables-rondes ont contribué à rendre plus actifs certains jeunes notamment dans leur engagement civique et politique ainsi que dans leur prise de parole en public sur des sujets qui touchent la vie de la nation (notamment par le canal des réseaux sociaux) ; Les tables-rondes ont contribué à faire connaître davantage la Fondation Rosa Luxemburg qui n'était pas très connue en Côte d'Ivoire etc.

En somme, la réconciliation, la cohésion sociale, la tolérance, et plus globalement la paix sont des valeurs recherchées dans toute la sous-région ouest africaine en proie à des conflits de tout genre. La Côte d'Ivoire en particulier, qui a traversé plusieurs décennies de crise militaro-politiques s'est engagée depuis la fin de la crise post-électorale de 2010-2011 sur la voie de la réconciliation et la paix. Toutefois, la stabilité est un état mais aussi un processus qui nécessite de prendre en compte de nombreux paramètres. Les tables-rondes Graines de Paix mises en œuvre depuis Mai 2020, viennent donc à point nommé pour contribuer à l'œuvre déjà entamée par l'Etat ivoirien en vue du renforcement de la cohésion sociale, le dialogue et la paix. Aussi, à travers cette initiative, la Fondation Rosa Luxemburg contribue par ailleurs à renforcer la culture politique et l'engagement des jeunes. D'où l'intérêt de poursuivre ces espaces d'échanges autour d'autres thématiques pertinentes pouvant aider à ouvrir le débat sur les sujets d'intérêt public en Côte d'Ivoire et dans d'autres pays de l'Afrique de l'Ouest.

C'est le lieu de dire grand merci à Mlle Blandine Angbako, la consultante qui aide la Fondation sur le terrain à mieux organiser ces moments d'échanges, de partages d'expérience, de formation et d'apprentissage.

Marie N'guettia Akoua, Responsable du Programme Paix et Sécurité, Fondation Rosa Luxemburg